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誰說雅各書沒神學？ 
 

雅各書 1:1-21 
 

引言、關於雅各書的神學 
 
長久以來，不少學者都認為雅各書只是一本結構鬆散的「箴言集」，沒有嚴謹的結構、沒有

統一的主題、更沒有高深奧妙的神學。不過，這種見解又可以有兩個貌似相反的立場： 

 

一、貶義的的立場（這是較傳統的立場）：認為雅各書流於淺俗，只是一堆近於通俗倫理的

行事指引，即或略有一點「神學」，也與保羅高妙的因信稱義神學相反對，太過著重表

面「行為」，用心或為了追求淺近和實用，結果卻不免於神學上流於單薄甚至偏差。 

 

二、褒義的的立場（這是較現代的立場）：讚賞雅各書通俗淺近，不扮高深，不糾纏於神學

術語上，卻平白指出一些相當實際可行的行事指引和道德規範，非常「實用」。 

 

這兩種講法一褒一貶，貌似相反，其實暗地裡是相通的──都是認為雅各書沒有（或有亦不

多）高深、嚴謹和一貫的神學。至少與羅馬書、加拉太書、希伯來書等的「神學」相比，就

相差極遠了。問題是，誰說神學一定要表面上就很高深、嚴謹和一貫的呢？誰說淺近的行事

指引背後，就不需要有真正高深、嚴謹和一貫的神學作為它們前設呢？ 

 

事實上，任何行為規範和指引，都一定預設了某種「價值觀」作為前設。說得再淺一些，就

是除了近乎條件反射的行為之外，我們的每一個行為動作都一定會反映我們的「心態」，而

這些心態，骨子裡其實就是我們的「信仰」了！所謂神學，只是我們對自己的心態和信仰的

比較系統和清晰的整理而已。 

 

神學不必要一眼望上去就擺出個很深奧、很神秘、很不切實際的樣子，神學可能亦應該包含

在一切關乎我們的信仰和由之推演出來的一切行為之中。可以這麼說：「沒有行為的神學是

死的！」雅各書「沒有行為的信心是死的」的說法，其實只是這命題的自然引伸而已。 

 

是的，雅各書很著重「行為」，但他絕對不是機械的「行為指引ＡＢＣ」，它背後預設的更不

是膚淺錯謬的「行為主義」和「律法主義」。反之，雅各書蘊藏著很了不起的，很可以與羅

馬書「因信稱義」的神學相提並論的偉大的神學── 

 

羅馬書的神學是「沒有信心的行為是死的」， 

雅各書的神學是「沒有行為的信心是死的」──雙劍合璧，天下無敵！ 
 

這一輯關於雅各書的系列講章，我將會告訴大家：雅各書有著怎樣偉大精深、嚴謹一貫的神

學，可以與羅馬書、加拉太書、希伯來書等等的神學互相輝映，相得益彰。 
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一、雅各書的「且慢神學」 
 
我相當疑心，許多人讀雅各書是由第一章二十二節讀起的，就是： 

 

1:22 只是你們要行道，不要單單聽道，自己欺哄自己。 

 

跟著，由第二十三節讀下去，就是「勿重富輕貧」、「勿粗言穢語」、「勿嫉妒紛爭」、「勿迷戀

世俗」等等沒完沒了的行為指引與倫理規範。於是乎，「正面派」就說雅各書很「實用」，然

後就急不及待去「教授」和「實踐」下面的教訓；而「反面派」就說雅各書很膚淺，然後就

把它丟在一旁，繼續究研羅馬書之類裡面的高深的神學去了。但明明擺在那裡的第一章一至

二十一節，卻兩方面都不管它，好像是多餘的似的。事實卻是，雅各書第一章一至二十一節

是全卷書極重要的前提，是非常重要的神學，也是下文提到的一切行為指引的神學基礎。 

 

無可置疑，雅各十分重視行為，但這卻絕不等於他贊同「沒有神學基礎」或「以錯謬的神學

為基礎」的行為。反之，在第一章中，在未提及任何具體的行為指引之先，它提出了一個非

常關鍵性的神學，這種關鍵神學，我姑且名之曰「且慢神學」： 
 

1:19 我親愛的弟兄們，這是你們所知道的。但你們各人要快快地聽，慢慢地說，慢慢

地動怒，20 因為人的怒氣並不成就上帝的義。21 所以，你們要脫去一切的污穢和盈餘

的邪惡，存溫柔的心領受那所栽種的道，就是能救你們靈魂的道。 

 

當心，這幾節經文的重心不是可不可以「動怒」（它只是一個代表性的字眼），而是人在作出

「行為」（即「說」與「動怒」等等）以先，應該先要有「深思熟慮」，即先要用正確的心思

來作出判斷；而能讓我們有正確的心思作出判斷，並據此作出正當合宜的行為的，以成就上

帝的旨意（義）的，自必是上帝自己的「道」（真理，也以說是正確的神學）。未好好聆聽通

達上帝的道，就不要草草急於行道！故曰：「你們各人要快快地聽，慢慢地說......」 

 

看到嗎？雅各的原意，竟是與我們大多數牧師與學者的講法幾乎相反。雅各當然不是反對行

為，但與之同時，他也反對「魯妄的行為」（不單指狹義的「動怒」）──強調我們在作出行

為以先，必先要通達正確的神學。換句話說，沒有正確的神學作為其基礎與前提，所有「行

為」都只是一個空殼，都與基督信仰無關，甚或與基督信仰反對。 

 

這就是說，雅各書下文（一章二十二節之後）的一切「行事指引」，都必需符合上文（一章

十九節之前）的「神學基礎」。兩者結合，才可以構成雅各書的真正信息。事實上，雅各書

說的不是信心與行為的關係，而是信心的宣稱與信心的內涵的關係，打個比方，就像一家公

司的「招牌」與「實務」的關係。 

 

對雅各書的各種曲解，最重要的原因是我們根本沒有好好明白雅各書的心思與佈局，沒有用

心細讀開頭第一章一至十八節這個全書關鍵性的「導讀」，為下文舖好最合適和精確的理解

平台，也沒有好好理解雅各書的「且慢神學」，匆匆忙忙就看下去解下去幹下去，結果就離

天萬丈，越走越遠。今天，讓我們不再「匆忙」，慢慢細心理解這個關鍵性的「導讀」。 
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二、雅各書的「弟兄神學」 
 

1:1 作上帝和主耶穌基督僕人的雅各請散住十二個支派之人的安。2 我的弟兄們¡  

 

這一節半聖經，不是給大家「考古」的，例如查證作者「雅各」到底是哪一個雅各、「散住

十二個支派之人」的收信者究竟是何方神聖之類。【我並不完全否定這些「考古工夫」，但老

老實實，我實在看不出搞不清楚「雅各」是哪一個雅各，「散住十二個支派之人」究竟是指

何方神聖，會對我們理解雅各書的信息有甚麼大不了的影響！】 
 
這一節半聖經真正要告訴我們的，其實是一個極其根本的神學──「弟兄神學」。雅各的意

思是：我這封信是寫給「弟兄」（自己人）看的，若非「自己人」，就請勿多事偷看；若你真

心想看的話，請先「登記入會」成為「自己人」。至於如何「登記」呢？「手續」卻也相當

簡便，就是與我一同認定「上帝和主耶穌基督」就是我們獨一的父、唯一的主。 
 

雅各完全沒有興趣寫一本泛泛的「道德格言集」，要看這些的，何不去看「伊索寓言」？放

在今天，就是不如去看「迪士尼動畫」或甚麼「勵志故事」或「偉人傳記」吧！ 

 

雅各關懷的是他在基督裡的弟兄，特別是在苦難試煉中，信仰遇到考驗的弟兄，

而不是泛泛的「街坊」，更不是通俗的「倫理學」。 
 

雅各書絕對不是泛泛的「道德格言集」，他是寫給「弟兄」（也只是弟兄）的慰勉、告誡與引

導。目的是幫助他們「在真道上同歸於一，認識上帝的兒子，得以長大成人，滿有基督長成

的身量」（弗 2:13。這是保羅的話，雅各與保羅的心腸其實是一樣的！）最終「經過試驗以

後」，就能「得生命的冠冕」（雅 1:12）。 

 

我在基督裡講真話：我很悲哀，因我想到那些「不信的人」，譬如一個普通的書店職員，都

不會將《雅各書註釋》與《伊索寓言》、《迪士尼故事選》、《如何做個好學生》之類的書藉歸

為一類放在同一欄的書架上，但我們的「牧師」與「學者」竟然可以！ 

 

再容許我說些不客氣的話：是的，「只是你們要行道，不要單單聽道，自己欺哄自己。」（雅

1:22），我絕對同意，不過，請大家先想想，今天，有多少認真以基督十架為中心的「道」給

弟兄姊妹聽呢？就是有，又有多少弟兄姊妹肯用心聽這種扎心的「道」呢？現在的真相，是

「講道」的空空洞洞，「聽道」的渺渺茫茫，但大夥兒就急不及待、煞有介事說要去「行道」

了──結果呢，就「行」成今天這個「信仰破落戶」的樣子。甚麼「信仰破落戶」呢？就是

明明是「家道中落」，卻還要死撐著一點「門面」。「道」早就沒有了，「行」甚麼呢？ 
 
現在，不如先回到雅各書的「且慢神學」和「弟兄神學」上去──講道的好好

講，聽道的用心聽，第一是尋回基督救贖的真道，第二是尋回弟兄身分的認同。

行道當然重要，但必要以這兩者為根據與基礎。因為認定了基督的道，認定了

弟兄的身份，以下的不管是神學或實踐，對於你，才有真正的要緊和意義。 
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三、雅各書的「成功神學」 
 

任何一種信仰的核心都必定是某種「價值觀」，我們的所有行為，背後都是有意識或無意識

地隨這個價值觀「指揮」的；而價值觀裡最核心的，就是對「成功」和「失敗」的定義。參

看以下簡圖： 

 

 

 

 

 

 

  信 仰    價 值 觀    成 敗 定 義 
 

 

 

 

 

 

雅各書的之「有神學」，而且「大有神學」的強烈證據，正正見於它一開始就非常鄭重闡明

基督信仰裡，關乎成敗得失的與全世界都不同的定義。這一段，可以說是真正屬於我們基督

教的「成功神學」與「失敗神學」。先說前者。 

 

１、甚麼是成功？  
 

1:2 我的弟兄們，你們落在百般試煉中，都要以為大喜樂；3 因為知道你們的信心經過

試驗，就生忍耐。4 但忍耐也當成功，使你們成全、完備，毫無缺欠。 

 

雅各書一開首的第四節，就已出現「成功」（或譯「完滿」）這個關鍵字眼。不過，這個「成

功」並不指向任何外在可見的「客觀成就」，而是指「使你們成全、完備，毫無缺欠」，在意

的是「你們」（讀者）本身能否邁向「成全、完備，毫無缺欠」，簡單說，就是「主體成長」。 

 

為達到這個「主體成長」的「成功」，雅各更說：「你們落在百般試煉中，都要以為大喜樂；

因為知道你們的信心經過試驗，就生忍耐。但忍耐也當成功......。」他強調「百般試煉」可

以是大祝福，因為它們能鍛鍊、強化我們的信心，使我們生出更大的忍耐，而這忍耐，能幫

助我們最終達到「主體成長」的「成功」。 

 

不過，這「主體成長」的「成功」必需要是真真正正基督教的，決不可以是心理學或倫理學

的──不是要鍛鍊出甚麼「斯文得體」或「積極樂觀」的所謂「品格」，不是要提昇閣下的

ＥＱ、ＡＱ或甚麼Ｑ，不是要改善你的社交技巧或者解難能力──這些統統離天萬丈！記

得：常識永遠不能參透基督真理，因為我們對成敗得失的定義，是驚世駭俗的「奧秘」，需

要非常另類的「智慧」才能參透。請看下一點。 
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２、成功的奧秘（上）──開眼前，求智慧！ 
 

1:5你們中間若有缺少智慧的，應當求那厚賜與眾人、也不斥責人的上帝，主就必賜給

他。6只要憑著信心求，一點不疑惑；因為那疑惑的人，就像海中的波浪，被風吹動翻

騰。7這樣的人不要想從主那裏得甚麼。8心懷二意的人在他一切所行的路上都沒有定見。 

 

基督信仰的核心總是奧秘，不可能用理性推論或經驗歸納，只能用信心向上帝求──求取屬

天的智慧來領悟。不過，我們必要求得「專一」，不可以「心懷二意」，即是不可以又向上帝

求又向世界求。記得，扣緊上文（雅各書絕對不是結構鬆散的），這裡所說的求不是指泛泛

的祈禱，而是指「求智慧」，求「明白基督裡的成敗得失」的智慧。那麼，「心懷二意」地求

的意思就不是泛指一個人信心不堅定，而是說他妄想「一腳踏兩船」，在成敗信念上既想依

從世界的標準，又想跟著上帝的準則。說得白一點，就是既想在今生得到「世俗意義下的成

功」（譬如飛黃騰達），同是又想在來世得到「屬靈意義下的成功」（譬如得進上國）。 

 

雅各非常嚴肅地警告我們勿做這種「騎牆派」：「要憑著信心（就是專一）求，一點不疑惑（就

是不要三心兩意，又要世界那套又要上帝那套）；因為那疑惑（多心）的人，就像海中的波

浪，被風吹動翻騰。這樣的人不要想從主那裏得甚麼。」總之，要求得真「智慧」來參透成

敗得失的奧秘，關鍵是你必要「專一」，萬萬不可「心懷二意」自作聰明，將世界的價值觀

與基督信仰的價值觀來個「和稀泥大雜會」，還自以為「兩手準備」萬無一失。雅各非常嚴

重地警告你：若你不持定一尊，你必將一無所有。你若不專一尋求從上而來的智慧，你只得

成為「靈裡的瞎子」，你將無法參明真正的得失輕重，你必誤用你的一生，最終，一無所有！ 

 

３、成功的奧秘（下）──開眼後，透萬事！ 
 

1:9 卑微的弟兄升高，就該喜樂；10 富足的降卑，也該如此；因為他必要過去，如同

草上的花一樣。11 太陽出來，熱風颳起，草就枯乾，花也凋謝，美容就消沒了；那富

足的人，在他所行的事上也要這樣衰殘。 

 

若你能專一於上帝的價值觀，你就會「開眼」，就會有大智慧參透萬事，就能洞悉今生轉眼

的成敗得失的真相，不會把暫時的得失榮辱放在心上，更不會讓它們主導一生。這樣，你就

能豁出去從心底裡面（不是教條主義地）遵行雅各書下面提到的一切能體現信心的行為，從

而得著主體的完滿（通俗說法是「個人成長」），再進而得著以下最重要的福祉。 

 

４、成功幹甚麼？  
 

1:12 忍受試探的人是有福的，因為他經過試驗以後，必得生命的冠冕；這是主應許給

那些愛他之人的。 

 

基督信仰指向的終極成功，絕不只是「個人成長」。「個人成長」，特別是忍耐的培養鍛鍊是

重要的，但這仍不是目的。目的，是「得生命的冠冕」，但甚麼「冠冕」呢？最核心的，就

是成為神的兒女，連結起與天父上帝的永恆關係。（請參考希伯來書第十一章的系列講章） 
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四、雅各書的「失敗神學」 
 

小引、甚麼是失敗？ 
 

再一次緊扣上文，雅各書說的成功既然不是「事工的成就」而是「主體的成功」，那麼雅各

在意的「失敗」，所指的亦必定是「主體的失敗」──就是先喪失忍耐的生命力，繼而因著

不能忍耐而離棄信仰，最終失去「冠冕」，就是失去上帝兒女的名分與福氣。 
 
說這種「失敗」不是客觀的，而是主體的，意思是造成這種「主體失敗」的不是外在的客觀

的試煉加給我們的具體攻擊，而是我們心裡對這些試煉的主體上的「不信」的回應。這個將

成敗關鍵「收歸主體」的觀念，令雅各書以至整本聖經的「失敗神學」，都與世界的觀點截

然有別。這個分別非同小可，不信或不真的信的人，會覺得這種「成敗論」是發瘋的。 

 

１、失敗完全是你閣下的負任 
 

1:13 人被試探，不可說：「我是被上帝試探」；因為上帝不能被惡試探，他也不試探人。

14 但各人被試探，乃是被自己的私慾牽引誘惑的。15 私慾既懷了胎，就生出罪來；罪

既長成，就生出死來。 

 

基督信仰的「成敗論」第一個驚世駭俗的論點，是「失敗完全是你閣下的負任」。因為失敗

既然是指你作為一個「主體」的失敗，那麼它與任何「外力」都無根本關係，最終，是你自

己「自願」失敗的。扣緊上下文，我們更應知道這裡提到的「試探」（原文與「試煉」原為

同一字）並不是泛指的，而是特指會讓人「喪失信仰」的試探──包括在逼迫中跌倒、在富

貴中沉迷、在貧困中埋怨等等。 

 

客觀上，我們會遇到逼迫、富貴、貧困的境遇，但沒有任何外在力量可以逼使我們一定要跌

倒、沉迷、埋怨，以至最後離開基督信仰。逼迫、富貴、貧困是客觀存在的，但是我們對逼

迫、富貴、貧困的回應──堅守或退卻，卻永遠是「主體自決」的。 

 

記得摩西嗎？他遇到的逼迫、富貴、貧困的程度，都是我們想都沒過的，但他始終富貴不能

淫、貧賤不能移、威武不能屈。由此可知，任何人說他遇到的逼迫、富貴、貧困的程度太大

了，大到他不得不跌倒、沉迷、埋怨，其實都是「自甘墮落」的借口而已──是他「自甘墮

落」的「私慾」叫他犯罪墮落，與人無尤。 

 

別以為這個講法很「普通」，不過是叫我們做事「負責任」而已。不是的！請撫心自問：犯

了罪而不斷尋找「外在解釋」──推到別人身上、推到環境身上、最終推到上帝身上，根本

是我們的「本能」啊！將自己的失敗完全地「歸咎自己」，絕對不是想像般容易，甚至若沒

有聖靈的啟示與幫助，我們沒有一個人能夠真心「為罪、為義、為審判，自己責備自己」（約 
16:8）。然而，若沒有這種「完全地歸咎自己」的認罪，實質等於沒有認罪，也等於根本沒

有領受過基督救恩，後果非常嚴重。 
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２、從「自甘墮落」的私慾到犯罪到死亡 
 

基督信仰的「成敗論」第二個驚世駭俗的論點，是告訴我們「致死的罪」的那種詭異可怕的

形態──那不是顯然可見的大奸大惡，而是一種「自甘墮落」的「私慾」。 

 

甚麼是「自甘墮落」的私慾呢？當心，它不同於涉及一般罪行背後的私慾，譬如殺人背後的

嫉妒、偷盜背後的貪婪之類。它是一種全面性的「罪的心理狀態」，形象化點說，它是一種

「靈魂裡的懶惰和狡猾」。懷著這種「私慾」的人既「懶」又「惡」（狡猾），代表人物是那

個領了一千銀子卻把銀子埋在地裡的僕人（參太 25）。這些人不肯多花心思和努力於信仰上

面，一心只想著走「捷徑」或所謂「兩全其美的安穩路」，得過且過。這些人，與前面提到

的專門「心懷二意」的人大同小異。 

 

這些人不一定大奸大惡的，而且因為他們「怕事」和愛走「安穩路」，更加多數不是。他們

也許會返教會，會按時「做法事」，還識背《使徒信經》之類，你問他「信德」，他甚麼都信，

還「信」得很「正統」，穩陣得很。不過，他骨子裡卻是又「懶」又「惡」的：第一、是他

從來不肯用心想清楚他信的究竟是甚麼，馬馬虎虎，還美其名說他不想是因為有「信心」；

第二、是他不會心口如一身體力行他口中宣稱的信仰，理由倒不是有心「假冒為善」，而是

他真的從沒有想過要「行」出來，甚至真的沒有想過所信的是甚麼意思，以至從不覺得自己

所行的與他所「信」的是多麼地背道而馳。 

 

他們的「私慾」不是大奸大惡，而是想要「不費勁又面面俱圓」──用個貼切的字眼，這類

人的罪（私慾）就是「猥瑣」。這些人，我很想稱他們為「信仰最低消費者」，就好像一個性

格一毛不拔的吝嗇鬼，卻又貪慕虛榮，喜歡上「高級餐館」，但進去坐下，拿起菜譜，卻是

由下面（最便宜）的讀上去，最後，總是以僅僅的「最低消費」埋單，寒酸不堪。 

 

請記得，雅各書的寫作正是警誡我們勿行「蠱惑」做「信仰最低消費者」，而「信仰最低消

費者」最極端的形式就是單掛「招牌」而不幹「實務」──徒有信心之名而全無信心之實。 

 

弟兄姊妹，當心啊，極少人的主體失敗是因為顯然可見的大奸大惡，特別是掛

了基督徒「招牌」的人更是如此，但他們卻極之容易流於「懶」而「惡」，在信

仰上有名無實或偷工減料，結果都是滅亡，而且，滅亡起來還比從來不信的人

更悲傪更可憐，因為他們曾經是「僕人」，本來還領了「一千銀子」哩！ 
 

３、失敗絕對不干上帝的事 
 

16 我親愛的弟兄們，不要看錯了。17 各樣美善的恩賜和各樣全備的賞賜都是從上頭來

的，從眾光之父那裏降下來的；在他並沒有改變，也沒有轉動的影兒。18 他按自己的

旨意，用真道生了我們，叫我們在他所造的萬物中好像初熟的果子。 

 

基督信仰的「成敗論」第三個驚世駭俗的論點，是失敗絕對不干上帝的事。人的失敗，是他

這個主體在回應上的失敗，是外在事物沒有預設的，更與上帝無關。 
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對，上帝創造萬物，甚至很細緻地安排了我們的具體經歷，但卻沒有「內置」我們的失敗的

回應。對，是他讓我們遇到試煉，但不是祂叫我們跌倒。一切美善都是祂賜的，唯是邪惡與

我們主體的失敗，卻是我們「無中生有」的。 

 

記得，你的主體成功，是百分百的上帝恩典，你的主體失敗，是百分百自甘墮落。上帝不會

與你五五分賬，連九一分賬都不會。並且，祂為了幫助我們「成功」，更已將「道」放在我

們的心裡，讓「道」來強化我們的心靈，幫助我們得以「成功」。意思即是說，祂已經仁至

義盡，能救的，祂都用真道救了，肯定有多沒少。若你還是滅亡，真是「過分」了──是你

壞得太過分了。 

 

總之，你得救是上帝的「功」，你滅亡是自己的「過」。你千萬不要「看錯」，以為自己得救

總有少少功勞，不會的，因為「各樣美善的恩賜和各樣全備的賞賜都是從上頭來的，從眾光

之父那裏降下來的」，你的「成功」當然也是他的「恩賜」或「賞賜」之一；但你的「失敗」

卻是你自己閒懶不結果子的私慾造成的，與上帝無關。不過你又不要「看錯」，以為你的「失

敗」會破壞或干擾上帝的旨意與計劃，記得，「在他並沒有改變，也沒有轉動的影兒」。 

 

祂創造萬物掌管一切，包括預設你的成功，卻不包括你的失敗，但即或發生了

祂所沒有預設的你的失敗，卻也不會「打亂」祂的旨意與計劃，看上去，又好

像連你的失敗他也預設了的。但說到底，失敗卻仍是你自己一手造成的。這種

完全「偏袒」上帝的神學，「一切疑點利益都歸於上帝」的「失敗神學」，很令

人氣忿，但這就是原裝正版的基督教了。 
 

結語、信與行──招牌與實務 
 

雅各書在一開首如此講明基督信仰的「成功神學」與「失敗神學」，為的是為下文的一切行

事指引奠定獨特穩固的神學基礎。因為下文的一切行為指引，目的不是要改良你的品格、改

善你的社交、改進你的境遇，為你造就今生現世的某種成功。反之，若你切實遵行，你應知

道以下的行事指引只會把你造就為今生的「失敗者」，你將難以在今生「成功」。然而，基督

信仰的奧秘就在這裡，因為我們有一套與世界不同，甚至截然相反的「成敗論」。 
 
在雅各書的布局裡，所謂「信」，指的正是「信」這套我們基督教獨有的「成敗

論」，而「行」，指的就是作出與我們所信的「成敗論」互相吻合的行為。如此

理解，信行就合一，雅各書的信息也渾然為一。 
 
最後，我想再一次強調信心與行為的真正關係來作結。信心就是「招牌」，行為

就是「實務」。雅各要告訴我們（弟兄）的，就是不要只顧掛大招牌而不顧經營

實務。所謂有信無行，指的正是「舖面招牌大，舖裡冇貨賣」的「信仰破落戶」。

下文的一切講論，絕不是丟開信心另講一套行為神學，而是告訴我們在信心這

面「招牌」下，我們應該經營怎樣的「實務」，才配得上掛這個「招牌」。 


